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隨著 各 口 岸 陸 續 通 關， 闊 別 校 園 多
年 的 跨 境 生 終 於 有 機 會 重 返 校

園。不過，關口重開的時間不一，跨境
生可能需要利用其他遠離住所的口岸
過 關， 使 每 日 往 返 校 園 的 時 間 倍 增。 

現時位於沙頭角內的兩所學校，大約有
200 名跨境學生，政府當局尚未公佈沙
頭角口岸重新開放的時間表，加上沙頭
角口岸可能重建，直接影響依靠這口岸
過關的跨境學童。有學校反映，學童如
需要利用其他就近的口岸往返校園，每
天的通勤時間將由半小時，激增至 2.5
小時，費時失事。此外，即使有校巴承
辦商願意提供服務，車費也有可能激增。 

就此問題，教聯會三位議員去信當局反
映，促當局考慮為沙頭角兩所學校的學
生，再次利用中英街通道往返校園，讓
學生步行回校（5 分鐘左右），避免學
生舟車勞頓，影響學業。



農曆新年過後，闊別香港三年的跨境生
即將重返校園，但關口未完全開放，

對跨境生往返校園帶來挑戰。繼去信當局
促開放更多通關關口後，我在立法會行政
長 官 答 問 大 會 中， 再 次 表 達 有 關 關 切。 
 

同 日 傍 晚， 有 消 息 指 當 局 傾 向 下 月

重 啟 羅 湖、 蓮 塘 / 香 園 圍 等 口 岸， 相
信 開 通 更 多 口 岸， 已 是 指 日 可 待。 

在答問大會上，我以沙頭角的學生為例，指
出沙頭角口岸未開放，每日都要多乘兩小時
車程往返學校。特首回應指，通關需要兩地
政府共同協商，保安局正進行大量工作，將
努力跟進。

即睇議會片段

http://bit.ly/3WnG9Lr

通 關 問 題 需 要 兩 地 政 府 的 共 同
努 力 和 協 商， 才 能 夠 達 到 成
果。 在 今 日 交 流 上， 我 從 鄧
局 長 口 中 得 知， 保 安 局 為 學 生
們 的 福 祉 做 了 大 量 工 作， 而 中
英 街 今 天 已 回 復 到 疫 情 前 面
貌，「 防 疫 圍 牆 」 已 不 復 見。 

為跨境生爭取回港上學之便，半刻也不能鬆懈。繼早前兩次與教育
局開會、教聯會發出聯署信、在行政長官答問大會中提出訴求後，

我再與保安局局長鄧炳強、副局長卓孝業等會面，交流通關安排。
當局聆聽了教聯會的訴求，正努
力爭取各關口在二月中後時間重
新 開 放， 期 望 跨 境 學 生 能 夠 盡
早重返校園，恢復正常的校園生
活。



預計 2023/24 年度 
K1 收生減少

87%

2022/23 年度 
調整學費申請被駁回

%62
預計 2023/24 年度 

裁減教師

%52

增加
學生單位成本 / 助額

一筆過撥款
紓緩營運壓力

落實
一校一行政主任

調整
幼師與學生的比例

半日 / 全日班
帳目互補

批准上調
全日班的學費額

近年， 幼 稚 園 收 生
不 足 問 題 日 趨 顯

著，加上受疫情及移民
等多項因素打擊，幼稚
園陷入營運困境，最終
受影響都是學生福祉。 
 
教聯會向幼稚園進行問
卷 調 查， 當 中 近 9 成
幼稚園預測新學年收生
人數將會進一步減少。
在單位資助額未有適當
調整下，加上當局為讓
幼稚園保留具資歷教師
的「過渡期津貼」已於
上學年結束，超過一半
幼稚園將會裁減教師。
幼稚園一直尋求解決方
案， 包 括 申 請 調 整 學
費，但幼稚園反映在過
去 的 學 年， 超 過 6 成
調 整 學 費 的 申 請 被 駁
回， 令 幼 稚 園 的 營 運
問 題 一 直 未 能 紓 緩。 
 
因 此， 業 界 希 望 當 局
增加學生單位成本 / 助
額、落實一校一行政主
任、調整師生比例等要
求，盡日落實措施舒緩
業界壓力，否則將可能
出現結業潮。



與財 政 司 司 長 及 副 司 長 等 就 財 政 預 算 案
進 行 會 面， 一 眾 C15+ 議 員 就 各 自 專 注

的 範 疇 向 政 府 反 映 訴 求。 我 期 望 新 一 份 預
算 案 可 以 更 有 效 支 援 教 育 界 需 要， 就 此 向 司
長 就 各 類 教 育 資 源 提 出 多 項 建 議， 包 括； 

幼稚園：
- 檢討資助模式，避免收生低潮造成對幼稚園的衝擊。
- 增加按學生人數計算的計畫資助。
- 將部分一筆過津貼恒常化，例如幼稚園搬遷津貼加大資助
額，鼓勵幼稚園遷往人口需求較高的新發展區。
- 設一校一行政主任。
中小學：
- 為火柴盒校舍、村校及樓齡逾 40 年的校舍，推出校舍改善
計畫。
- 參考「幸福校園實踐計畫」等民間項目經驗，推出計畫讓學
校針對情緒支援、全方位學習等，改善校內設施。政府可參

考這類計畫，推出專項撥款，讓更多學校受惠。
融合教育撥款機制與津貼：
- 融合教育的三層撥款機制，增加資助額及津貼使用彈性。
- 檢視機制，尤其就家長參與度不足，學校善用津貼方面作
檢討。
設額外撥款支援跨境學童：
- 跨境學童回港上學，其情緒、身心發展及學習均面對很多
困難，需要額外撥款提供身心發展及學業輔導上的支援。
大專院校及 STEAM 教育：
隨着香港走出疫情復常，大學院校亦謀求新發展，本港作為
教育樞紐，應更積極「搶人才」吸引海外學者來港從事科研，
以及招攬 STEAM 教育方面的專才來港提升本港 STEAM 教育
的發展。
以往八輪配對補助金為八大、演藝學院及職業訓練局，開拓
經費來源，隨着經濟活動復常，應再推出新一輪計畫，形式
可參考以往做法。

工務小組委員會日前大清早開會，討論政府 2023-24 年度基本
工程儲備基金整體撥款，我發現涉及中小學與特殊學校的改建、
加建、維修及改善工程的預算，按年大幅減少 34.4%（總目
708 分目 8100QX）。

雖 然 白 字 黑 紙 列 明， 但 現 時 大 部 分
學 校 設 施 急 待 改 善， 排 大 隊 等 着
開 展 工 程， 情 況 似 乎 不 成 正 比。 

更 離 奇 的 是， 教 育 局 代 表 回 應 時， 卻 聲 稱
很 多 項 目 是 上 一 年 度 批 出， 並 聲 稱 整 體 預
算 與 往 年 相 若。 聽 完 真 的 覺 得， 難 道 年 近

歲 晚， 晨 早 流 流 開 會 都 跌 入 平 行 時 空？ 

只不過，很多學校向我表達了急需維修的大修
工程都未獲批，會上我已敦促當局作出改善，
希望拉返當局去現實時空，別把學校的問題
「札過年」。

即睇議會片段

http://bit.ly/3QRR5zV



研究 指 出， 每 兩 名 成 年 人 就 有 一 人
因 吸 煙 而 提 早 死 亡， 控 煙 不 單 止

保 障 健 康， 也 為 社 會 帶 來 效 益。 我 和 鄧
飛 議 員， 與 香 港 吸 煙 與 健 康 委 員 會 團 隊
會 面， 討 論 香 港 的 控 煙 工 作 和 方 向。 
 
控煙需從教育入手，但近年曾經流行一時，
現在變成違禁品的電子煙，卻以年輕人作為
市場目標。雖然政府早前以違禁品的角度，
立法禁絕電子煙，但電子煙因為體積細，仍

然容易經網購等不同渠道流入，對控煙工作
帶來挑戰，亦危害市民健康。與此同時，當
局一直以來亦無法杜絕私煙售賣，不少屋
邨屋苑也常見「點心紙」的出現，要控制
電子煙不能流入香港確實是艱巨的工作。 
 
香港在控煙上的工作，能夠成為國家的典
範，也是很多城市的參考指標，但若然我們
未有堅守控煙立場，只要有些許放鬆，被其
他地方超越事少，未能捍衛市民健康事大！

2022 年東區文化節 
良辰美景在東區攝影比賽 
頒獎典禮
評審了千份作品，並從中挑
選出得獎作品，十分困難。
但參加者熱愛社區，紀錄了
東區的良辰美景，讓我從作
品中對東區有更進一步的認
識，則無論多費時也值得。
我作為主禮嘉賓及評判，有
幸出席這個由香港東區婦女
聯 會 舉 辦 的 比 賽， 十 分 高
興。現場相當熱鬧，座無虛
席。我特別欣賞主辦單位的
細心安排，他們除了以獎品
嘉許得獎者外，還讓得獎者
將 展 出 的 得 獎 作 品 帶 回 家
中，延續喜悅。這也是另一
種的良辰美景。

香港魚類學會新會址開幕禮
我有幸擔任該會喬遷至大埔白
鷺湖新會址，開幕儀式的主禮
嘉賓。新會址有優良的天然環
境，當中咸淡水交界更是大量
動物的重要棲息地！香港雖是
石屎森林，其實不少人默默努
力，守護生態環境，提醒我們
去看看身邊彌足珍貴的環境和
動物，香港魚類學會正是其中
之一。



其他主要活動： 
■參加大埔區少年警訊名譽會
長就職典禮 
■主講「發揮家長正能量」
ZOOM 講座 
■參加海納百川常識活動參觀日 
■參加民政及青年事務局新春
酒會 
■參加新界鄉議局新春團拜

北區新春酒會暨 
皇后山社區會堂啟用典禮
北區民政事務處舉辦的新
春酒會暨皇后山社區會堂
啟用典禮，於皇后山社區
會堂舉行。在這喜慶的時
刻， 我 能 夠 作 為 主 禮 嘉
賓，見證皇后山社區會堂
的開幕，我喜不自勝。深
信在隨後的日子，社區會
堂能夠為皇后山邨以至鄰
近地區的居民，提供一個
優質便利的場地，舉辦各
項有益身心的活動。

朱國強立法會議員辦事處
香港中環添美道 1 號中信大廈 15 樓 15 室
5978 8359 honkkchu.Legco@gmail.com

鄧飛 | 朱國強立法會議員聯合辦事處（青衣）
香港新界青衣長發邨亮發樓 101 室
2660 8222

鄧飛 | 朱國強立法會議員黃大仙聯絡處
香港九龍黃大仙上邨達善樓地下 2 號
2216 4662
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